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инвестиции

— Экспертной группой пра-
вительства Ростовской области 
подведены итоги оценки эффек-
тивности деятельности органов 
местного самоуправления муни-
ципальных районов за 2015 год. 
Среди муниципальных районов 
Октябрьский район занял первое 
место. Как удалось добиться тако-
го результата? 

— Благодаря правильно постав-
ленным целям и совместной сис-
темной и целенаправленной рабо-
те всех органов власти района и их 
структурных подразделений по до-
стижению этих целей. В своей работе 
мы ориентируемся в первую очередь  
на потребности наших жителей, со-
здание наиболее комфортных усло-
вий для проживания, для того чтобы 
Октябрьский район действительно 
был районом, удобным для жизни.

Важно отметить и роль Стратегии 
развития Октябрьского района на пе-
риод до 2020 года, охватывающей все 
стороны жизнедеятельности района, 
и грамотно разработанного механиз-
ма ее реализации. За счет этого нам 
удается достигать высоких результа-
тов практически во всех сферах: в об-
разовании, здравоохранении, куль-
туре, дорожном хозяйстве и т. д.

Мы не первый год занимаем ли-
дирующую позицию в данном рей-
тинге, и наша задача в 2016 году — 
сохранить ее.

— Каковы показатели социаль-
ного развития района?

— По отношению к аналогичному 
периоду прошлого года (данные Рос-
товоблстата за восемь месяцев 2016 го- 
да) возросли практически все основ-
ные социально-экономические по-
казатели района. Индекс промыш-
ленного производства увеличился 
на 80,8%, среднемесячная заработ-
ная плата — на 5%, ввод в действие  
жилья — на 22,6%. Высокие результа-
ты достигнуты также в агропромыш-
ленном комплексе района.

Однако основополагающей за-
дачей для района остается разви-
тие социальной сферы. Решая зада-
чу полного обеспечения детей в до-

школьных учреждениях, мы постро-
или детский сад на 220 мест в стани-
це Кривянской, в стадии заверше-
ния строительство детского сада на 
280 мест в поселке Каменоломни.

Большое внимание уделяется со-
стоянию школ, регулярно проводят-
ся их ремонты, реконструкции. В те-
чение трех лет были проведены ка-
питальные ремонты школ в станице 
Бессергеневской, поселках Камено-
ломни, Новозарянский, Верхнегру-
шевский, в селе Алексеевка. 

Одним из наиболее актуальных 
вопросов в сфере образования яв-
ляется ликвидация второй смены  
в общеобразовательных учрежде-
ниях. Для этого была расширена 
школа №61 в поселке Персианов-
ском за счет строительства нового 
модульного здания, что позволило 
создать дополнительно 100 новых 
мест для учащихся. 

Немаловажным является и вопрос 
организации полноценного досуга 
на территории нашего района. В по-
селке Персиановском строится сов-
ременный центр культурного разви-
тия. Он будет совмещать в себе фун-
кции учреждения культуры, образо-
вательного центра и общественного 
места для организации досуга жите-
лей. Современные модульные клубы 
построены также для жителей посел-
ков Новопавловка и Малая Сопка.

В нашем районе более 30% жите-
лей постоянно занимаются спортом, 
и этот показатель с каждым годом 
растет. Этому во многом способству-
ет строительство новых спортивных 
площадок. Такие площадки в послед-
нее время построены в хуторах Кер-
чик-Сарвов и Маркин, поселках Крас-
ногорняцкий, Персиановский и Каме-
ноломни, в станице Заплавской. А в ху-
торе Красный Луч в текущем году вве-
ден в эксплуатацию физкультурно-оз-
доровительный комплекс. В наших 
планах строительство еще восьми но-
вых многофункциональных спортив-
ных площадок, возведение физкуль-
турно-оздоровительного комплекса 
в хуторе Ильичевка и строительство 
бассейна в поселке Персиановском.

В Октябрьском районе прини-
маются все необходимые меры для 
улучшения качества и доступнос-
ти медицинской помощи. За десять 
лет было построено 25 новых фельд-
шерско-акушерских пунктов, врачеб-
ная амбулатория в поселке Казачьи  
Лагери, новая поликлиника в по-
селке Персиановском. Среди новых 
проектов — построенный диагнос-
тической центр магнитно-резонан-
сной терапии и компьютерной то-
мографии, работа которого позво-
ляет диагностировать заболевания 
на ранних стадиях их развития. Так-
же состоялось открытие кардиоло-
гического отделения в ЦРБ, обеспе-
чившее возможность своевремен-
ной диагностики и лечения острых 
кардиологических состояний. Кро-
ме того, в текущем году 13,7 млн руб.  
было направлено на капремонт  
и приобретение современного ме-
дицинского оборудования для вос-
становительно-реабилитационного 
отделения ЦРБ. 

Активно работает социально-ре-
абилитационное отделение Центра 
социального обслуживания населе-
ния. Его задача — обеспечение со-
циальной защиты пожилых людей и 
инвалидов.  

Нельзя не упомянуть и дорожную 
инфраструктуру. В текущем году на 
капитальный ремонт и строитель-
ство областных дорог и дорог мес-
тного значения нашего района на-
правлено 134,3 млн руб. 

Кроме того, мы активно реализу-
ем социальную программу по под-
держке местных инициатив населе-
ния. За девять месяцев нашим Муни-
ципальным фондом местного разви-
тия и поддержки предприниматель-
ства было выделено 11 грантов на 
сумму 2882 тыс. руб., которые были 
направлены на ремонт водопрово-
дов, возведение новых детских пло-
щадок и многое другое.

Всего на социальную сферу,  
а именно на образование, здравоох-
ранение, культуру, развитие дорож-
ного хозяйства, в 2016 году направ-
лено 474 млн руб.

— Территория является одной 
из лучших в области по формиро-
ванию инвестиционного климата. 
Каковы результаты инвестицион-
ной политики района? 

— Сейчас на сопровождении ад-
министрации Октябрьского района 
находится 84 инвестпроекта на сумму 
более 50 млрд руб. В течение этого го-
да на социально-экономическое раз-
витие района уже направлено более  
6,5 млрд руб. инвестиций, что позволи-
ло создать свыше 1 тыс. новых рабочих 
мест. Отмечу, что всего за годы реали-
зации Стратегии развития район осво-
ил более 58 млрд руб. инвестиций.

Трудно выделить одно приоритет-
ное направление, в которое мы вкла-
дываем инвестиции, так как наша ра-
бота направлена на всестороннее 
развитие района. Наши усилия рав-
ноценно направлены на развитие 
сельского хозяйства, промышлен-
ности, социальной сферы, туризма.  

Так, среди крупных проектов  
в АПК — строительство двух промыш-
ленных комплексов по выращиванию 
индейки ООО «Евродон» и ООО «Ев-
родон-Юг», (6,5 млрд руб. и 17,9 млрд 
руб. соответственно). Сейчас мы при-
ступили к реализации крупных ин-
вестиционных проектов по строи-
тельству двух тепличных комплексов 
с объемом инвестиций 2,4 млрд руб.  
и 6,4 млрд руб. В сфере промышлен-
ности одним из наиболее значимых 
для района инвестиционных проектов 
стала находящаяся в стадии заверше-
ния компрессорная станция «Шахтин-
ская» газопровода «Южный поток».  

Также заканчивается строительс-
тво двух крупных заводов — по про-
изводству стеновых материалов ООО 
«Иннова» (300 млн руб.) и ООО «Рос-
товский завод упаковки и полигра-
фии» (более 400 млн руб.). Началось 
строительство ООО «КСМК-Север» 
завода по производству ячеистого 
бетона стоимостью 1,6 млрд руб.

— Какую роль в инвестицион-
ном процессе играет собрание де-
путатов района?

— Собрание депутатов района 
занимает активную позицию в ре-

шении вопросов развития района. 
Именно депутаты наиболее близки 
к нашим жителям, знают их пробле-
мы и выносят на рассмотрение соб-
рания от повседневных, житейских 
вопросов до стратегических. К при-
меру, у нас стало правилом выно-
сить на рассмотрение жителей необ-
ходимость и целесообразность ре-
ализации в районе конкретных ин-
вестпроектов. При принятии реше-
ния мы исходим, прежде всего, из то-
го, что это даст нашим людям. В том 
числе и в экологическом плане.

Деятельность представительной 
власти, в отличие от власти исполни-
тельной, менее заметна простому че-
ловеку. Но именно представительный 
орган строит ту нормативно-право-
вую платформу, на которой исполни-
тельная власть обеспечивает то, что 
должно улучшать и облегчать жизнь 
жителей Октябрьского района. 

Хочу сказать, что нам удалось 
обеспечить скоординированную ра-
боту представительной и исполни-
тельной власти, мы смогли принять 
необходимые и достаточные меры 
нормативного характера, для того 
чтобы обеспечить дальнейшее раз-
витие района. Приоритетную роль 
в этом вопросе играет проводимая 
инвестиционная политика, способс-
твующая формированию инвестици-
онной привлекательности и активи-
зации инвестиционной деятельнос-
ти в районе. Наша стратегическая 
задача — открывать минимум одно 
крупное предприятие в год. 

— Большинство муниципаль-
ных образований области ори-
ентировано на развитие туристи-
ческой отрасли. Для Октябрьско-
го района это направление явля-
ется приоритетным? 

— Согласно Стратегии разви-
тия Октябрьского района на период  
до 2020 года, развитие туризма было 
и остается одним из пяти приоритет-
ных направлений. Наш район облада-

ет большим туристическим потенциа-
лом. Мы — донской казачий край, ис-
тория которого уходит корнями в XVII 
век. У нас красивейшие берега реки 
Дон, богатство рекреационных ресур-
сов, развитая инфраструктура, поли-
тическая и социальная стабильность.

Все это делает Октябрьский 
район привлекательным как в глазах 
туристов, так и инвесторов, реализу-
ющих свои проекты в сфере туриз-
ма. За годы реализации Стратегии 
были созданы три туристско-рекре-
ационные зоны, четыре зоны отды-
ха, 17 новых экскурсионных марш-
рутов. Запланировано создание но-
вых рекреационных зон на террито-
рии Новочеркасского рыбокомби-
ната, Кривянского и Бессергеневс-
кого поселений. 

— Вы является председателем 
ассоциации «Совет муниципаль-
ных образований Ростовской 
области». Какая работа ведется  
в этом направлении?

— Наша ассоциация — это эф-
фективная площадка для обсужде-
ния вопросов, которые поднимают 
жители наших муниципалитетов, са-
ми муниципальные образования об-
ласти, и тех задач, которые ставит пе-
ред нами губернатор Ростовской об-
ласти Василий Юрьевич Голубев, — 
от создания условий для привлече-
ния инвестиций и создания комфор-
тной среды для бизнеса до развития 
системы социального партнерства  
и профилактики правонарушений. 

Заседания коллегиальных органов 
совета проходят в атмосфере свобод-
ного обсуждения проблем, живого за-
интересованного разговора. Большое 
внимание на них уделяется обмену 
опытом, разбору лучших практик му-
ниципального управления конкрет-
ных территорий. По наиболее значи-
мым проблемам, влияющим на соци-
альную стабильность, готовятся и на-
правляются письма губернатору и За-
конодательному собранию области.  

О том, как сегодня развивается один из самых успешных районов Ростовской области с точки зрения  
реализации инвестиционных проектов, в том числе в социальной сфере, в интервью рассказал председатель 
Собрания депутатов, глава Октябрьского района Ростовской области Евгений Луганцев.

«Наша работа направлена 
на всестороннее развитие района»

Ситуация и прогнозы
По оценкам представителей финан
сового рынка, за первый квартал те
кущего года ВВП РФ потерял 1,4%, об
рабатывающие отрасли — 2%. Ввод 
жилья сократился на 16,3%. Рознич
ная торговля, «упавшая» в прошлом 
году на 10%, в первом квартале теку
щего хоть и несколько медленнее,  
но продолжила падение (–4%), что 
связано со снижением реальных до
ходов населения (за этот период оно 
составляет те же 4%). 

Вместе с падением темпов разви
тия экономики существенно снизи
лось и инвестиционное кредитова
ние. «Российскими кредитными ор
ганизациями выдано 10,39 трлн руб. 
кредитов на срок больше трех лет,— 
комментирует Илья Сикачев, уп
равляющий директор IFC Financial 
Center,— что составляет почти 47,5% 
от всего объема кредитов, предостав
ленных юрлицам. Банк России не да
ет разбивку по целям кредитования, 
однако на такой срок средства при
влекаются, как правило, на попол
нение внеоборотных активов, ины
ми словами инвестиции. На фоне 
низкого соотношения совокупного 
объема кредитов экономике к ВВП 
в 54,4%  этого недостаточно. В итоге 
мы наблюдаем низкую долю инвес
тиций в структуре ВВП — 20%, тогда 
как хотелось бы хотя бы 24% (пожела
ния российского премьера Дмитрия 
Медведева)». 

Банки сдерживают кредитование, 
в том числе кредитование реально
го сектора экономики. С одной сто
роны, это результат снижения спро
са, предприятия боятся в ситуации 
нестабильности затевать новые про
екты, поясняет Алена Афанасьева, 
старший аналитик ГК Forex Club.  
С другой стороны, считает прези
дент Ассоциации региональных бан
ков, председатель комитета по эко
номической политике, инновацион

ному развитию и предприниматель
ству Госдумы РФ Анатолий Аксаков,  
банки тоже перестраховываются, 
изучают риски и очень аккуратно 
выдают кредиты. 

Тем не менее уже по итогам пер
вого полугодия 2016 года впервые за 
последнее время по стране показа
тель промышленного индекса стал 
повышаться. ЦБ отреагировал на на
метившуюся стабилизацию сниже
нием ставки и улучшением прогно
зов по кредитованию.  

Если раньше его рост, как в роз
нице, так и в корпоративном секто
ре, прогнозировался на уровне 3–6%,  
теперь это 5–8%. 

Юг — территория роста
Юг России отреагировал на пози
тивные изменения в экономике од
ним из первых, оживилась инвести
ционная активность предприятий, 
показывают рост отдельные виды 
кредитования. «Доля инвестицион
ных кредитов в портфеле КБ „Кубань 
Кредит“ составляет порядка 10% (по 
данным на 01.10.2016). В сравнении  
с прошлыми периодами отмечен 
рост инвестиционных кредитов. 
Прежде всего, это связано со стаби
лизацией ситуации в экономике, а 
также c увеличением доступности 
кредитных средств в 2016 году бла
годаря снижению процентных ста
вок и увеличению сроков кредито
вания»,— комментирует Александр 
Калинич, заместитель председателя 
правления КБ «Кубань Кредит». Евге
ний Богачев, начальник управления 
по работе с предприятиями средне
го и регионального бизнеса Райф
файзенбанка, также констатирует, 
что в сравнении с 2014 и 2015 годами 
в текущем году доля инвестицион
ных кредитов в региональном порт
феле выросла. «К примеру, в сегмен
те „средний бизнес“ доля таких кре
дитов составляет сегодня около 20%  
от кредитного портфеля»,— приво
дит цифры эксперт. По словам управ

ляющей региональным операцион
ным офисом «Ставропольский» бан
ка ВТБ24 Елены Винокуровой, доля 
инвестиционных кредитов в порт
феле банка растет. «На 1 сентября 
2015 года доля инвестиционных 
кредитов в кредитном портфеле ре
гионального операционного офиса 
„Ставропольский“ банка ВТБ24 со
ставляла 59%. На 1 сентября 2016 го
да — уже 62%. Цифры говорят о том, 
что инвестиционное кредитование 
все так же востребовано»,— коммен
тирует госпожа Винокурова. 

Председатель совета директоров 
банка «Центринвест» Василий Высо
ков подчеркивает, что долгосрочное 
кредитование АПК на юге России 
выгодно для банков даже в условиях 
кризиса. «АПК — конкурентное пре
имущество юга России. Важно гра
мотно кредитовать агробизнес: если 
кредит дан на три года, то высока ве
роятность того, что два года будут не
урожайными. Если кредит выдается 
на пять лет, то два урожайных года 
гарантируют возврат в полном объ
еме»,— уверен господин Высоков. 

Активно ведется кредитование 
предприятий реального сектора эко
номики в Крыму. Особое внимание 
уделяется компаниям, реализующим 
значимые для региона инфраструк
турные проекты. «Банк выдает креди
ты заемщикам, которые реализуют 
социально значимые проекты, в том 
числе по строительству дорог и га
зопроводов; а кроме того, кредитует 

социально значимые предприятия, 
в том числе международный аэро
порт „Симферополь“, ПАО „Крым  
газстрой“, крупнейшего поставщи
ка хлебобулочных изделий в Кры
му ГУП РК „Крымхлеб“ и др.Также 
стоит отметить, что РНКБ аккредито
ван по программе 6,5%. В рамках дан
ной программы клиенты банка мо
гут получить льготное финансиро
вание под 10–11% годовых, на сумму  
от 10 млн руб. сроком на три года, ес
ли ведут свою деятельность в при
оритетных отраслях экономики»,— 
рассказывают в прессслужбе РНКБ.

Кнут и пряник
Для активизации процесса инвест
кредитования президент РФ Влади
мир Путин на форуме «Россия зовет!» 
предложил поставить премии уп
равленцев госбанков в зависимость 
от кредитования реального секто
ра экономики. Заместитель минис
тра финансов России Алексей Мои
сеев поясняет, что у банков попре
жнему существуют проблемы с фон
дированием, однако те из них, кто 
пользуется заемным капиталом ЦБ, 
обязаны наращивать кредитование  
на 1% в год. По словам замминистра, 
те игроки рынка, которые не соблю
дали это требование, были наказаны 
серьезными штрафами.

Наряду с этим государство запус
тило несколько программ стимули
рования кредитования производст
ва, выгодных как для банков, так  

и для заемщиков. «К примеру, корпо
рация МСП в сотрудничестве с Ми
нэкономразвития и ЦБ РФ предла
гает программу, по которой процен
тная ставка по кредитам для субъ
ектов малого бизнеса фиксируется  
на уровне 11%, для среднего — 10% 
годовых,— рассказывает Алена Афа
насьева.— Кредитные организации, 
предоставляющие финансирование 
предпринимателям по этой програм
ме, получают ресурсы в Банке России 
по ставке 6,5%, а корпорация МСП 
предоставляет им независимую га
рантию до 50% суммы обязательств по 
кредиту (основной долг) или до 70%  
от суммы кредита на исполнение кон
тракта. Кроме того, работают и дру
гие программы: льготные микрозай
мы, поручительства краевого гаран
тийного фонда, гранты начинающим 
предпринимателям, частичная ком
пенсация затрат на лизинговые пла
тежи, модернизацию оборудования, 
сертификацию продукции». 

Среди наиболее важных мер под
держки Евгений Богачев называет 
программы, направленные на раз
витие производственных компа
ний, сельскохозяйственных орга
низаций, предприятий, ведущих 
свою деятельность в области НИОКР 
и прочих сферах, создающих добав
ленную стоимость. Они очень акту
альны для юга России, где АПК зани
мает существенную долю в общем 
объеме производства, а в последние 
годы активно развиваются предпри
ятия (в том числе стартапы), связан
ные с высокими технологиями. 

Поддержать 
инвестиционную 
активность бюджетов
Взаимодействие бюджетов террито
рий и банков стало одной из тем для 
обсуждения во время сессий «Инстру
менты регионального роста» в рам
ках Международного инвестицион
ного форума «Сочи2016». В услови
ях дефицита бюджетных средств эко
номика страны постепенно переори
ентирует региональные администра
ции с прямой бюджетной поддержки 
на коммерческое кредитование. Кре
диты, выдаваемые банками регио
нам и муниципалитетам, направле
ны в том числе на поддержку приори
тетных для экономики секторов и ви
дов деятельности. «В целом субъекты 
РФ и муниципальные образования 
имеют ряд преимуществ перед кор

поративными заемщиками,— рас
сказывает управляющая филиалом 
«Ростовский» банка «Глобэкс» Лариса 
Сулацкая.— Информация о бюджете 
публичноправовых образований яв
ляется открытой, в то время как кор
поративные заемщики могут скры
вать сведения о своей финансовохо
зяйственной деятельности. Соглас
но законодательству, региональные 
органы власти и органы местного са
моуправления должны проводить 
открытые конкурсы или аукционы 
по отбору финансовых организаций 
для предоставления кредитов». Вик
тория Назаренко, директор по работе 
с корпоративными клиентами Юж
ного филиала Росбанка считает, что 
кредитование регионов и муници
пальных образований для банков —  
в первую очередь возможность ди
версифицировать свой кредитный 
портфель. «Для Росбанка это одно из 
приоритетных направлений разви
тия корпоративного бизнеса. Средст
ва привлекаются на тендерной ос
нове, и конкуренция достаточно вы
сока»,— рассказывает госпожа Наза
ренко. Причем межбанковская кон
куренция в этом сегменте кредитова
ния будет расти. 

Регионы, в свою очередь, получа
ют возможность продолжать значи
мые для своей экономики инвестпро
екты. Председатель правительства Че
ченской Республики Абубакар Эдель
гериев отмечает, что соглашение  
о сотрудничестве со Сбербанком в ли
це ЮгоЗападного банка ПАО «Сбер
банк России» означает, что крупней
ший банк страны будет участвовать  
в реализации госпрограмм по эконо
мическому развитию Чечни и инно
вациям. «Мы с помощью „Сбербан
ка“ построили мясокомбинат, конди
терскую фабрику, фабрику детского  
питания, сейчас строим молочный 
кластер, планируем строительство 
еще одного молочного комплекса  
и многое другое»,— комментирует 
Абубакар Эдельгериев. 

По прогнозу аналитиков СМП
банка, в дальнейшем можно ожи
дать ужесточения борьбы на  рын
ке кредитования субъектов РФ и му
ниципальных образований. Этому 
будет способствовать постепенное 
снижение ключевой ставки ЦБ РФ, 
а также разработанные правительст
вом РФ меры помощи регионам для 
снижения долговой нагрузки. 

Лариса Никитина 

В конце первого полугодия ЦБ РФ повысил прогноз  
по росту кредитования реального сектора экономики 
в 2016 году. По мнению аналитиков, такой прогноз  
дает основания говорить если не о росте,  
то о стабилизации экономики. Сохранить позитивный 
тренд могут меры господдержки и развитие 
кредитования бюджетов регионов и муниципалитетов.

Реальные деньги для реальной экономики
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Государство запустило несколько программ стимулирования кредитования производства, 
выгодных как для банков, так и для заемщиков

— финансы —

Официальное сообщение администрации Октябрьского р-на РО


